

# FRANCISCO RIVAS retorna al PS: ahora postula a la presidencia

Por KAREN TRAJTEMBERG  
Fotos: Pablo Diodis

Con un libro de autoanálisis sobre el escritorio, innumerables papeles en perfecta orden y cajas de medicamentos por doquier, el doctor Francisco Rivas —ex embajador en Canadá durante el período de Aylwin, ex creador del Partido Alterante de Cambio (que sólo duró unos meses), ex colaborador de Gladys Marín y de Sara Larraín— se explata constando detalles de su retorno al PS. Relato que quiere concretar todos los que postulando a la presidencia del partido, donde le tocó competir con “pesos pesados” como Juan Bustos, Osvaldo Puccio y, eventualmente, el entonces Castillo Escalona.

Candidato para la academia «Movimiento de Identidad Socialista» (MIS), habla en forma muy pausada, lo que contrasta con la postura “de ultrajapón” que se le impuso dentro del socialismo y que él dice recordar. “Eso es un reto, que viene de cuando una periodista me preguntó cuál era mi opinión sobre la Constitución. Entonces yo le dije que había que desafilar todo lo que faltaba y redactar una nueva. Sin embargo —aunque hasta no lo dije lo hago ahora—, si algún fallo de la antigua Constitución sirve para construir una nueva, entonces hágase lo que sea”.

Se defiende señalando que “ésta es una forma de entrar sobre nosotros en un marco de duda, de que no seríamos capaces de gobernar el país de una manera razonablemente adecuada, con criterio y sentido común. Se dice que si nosotros gobiernamos sería por el caos, que el País no tiene ni la Constitución ni la cultura, que yo nunca he pensado así”.

Sin embargo, en 1998 Rivas efectivamente se fue del PS, organizando lo que lo hacia porque éste —al igual que la Concertación— no había cumplido su programa. En esa época formó el Partido Alterante de Cambio, con el cual apoyó a Sara Larraín en la primera vuelta presidencial.

—Ahora que volvió al PS, ¿lo hizo porque considera que los problemas por los cuales se alejó ya no existen?

—No, sigo pensando que el PS es una alternativa desde la cual se puede abrir un camino distinto y ampliar la Concertación. Pero el conglomerado ha tenido muchas falencias que considero presentes, como no ser capaz de reformar la Constitución ni el sistema económico de la dictadura. Lo social y lo cultural también son elementos con los que hay duda.

—¿Qué ganó con el Partido Alterante de Cambio que finalmente se fue del PS?

—Fue un intento insostenible a través de la cual es militante del PS, el PDC y la Izquierda Cristiana quisimos inscribir dentro de la legalidad un partido de alternativa a la Concertación. Desgraciadamente fue una experiencia fracasada, porque el mundo de la política es muy complicado para un nuevo partido y los desafiantes que la ley electoral pone son insuperables.

—Entonces si cambia el sistema electoral, ¿lo intentaría de nuevo?

—No, mi retorno al PS es definitivo.

**“El PS debe tener una posición más clara”**

Aunque el «Movimiento de Identidad Socialista» se tiende a confrontar con el «Colectivo de

Rivas se hizo famoso cuando afirmó que la Constitución del 80 había querido “desafilar todo lo que faltaba y redactar una nueva”. Hoy reafirma: “Si algunas fallos de la antigua Constitución sirven para construir una nueva, entonces hágase lo que sea”.



## ● Ex embajador en Canadá y creador del desaparecido

**Partido Alterante de Cambio** —que apoyó a Sara Larraín en las presidencias— sigue criticando las “falencias” del PS, como su desacuerdos con las bases y su incapacidad para reformar la Constitución y el sistema económico.

● Niega acusaciones de ser de ultrajapón: “*Esa es una forma de echar sobre nosotros un montón de duda. Se dice que si gobernáramos el partido sería un desastre, que el PS se iría de la Concertación, pero yo nunca he pensado así*”.

Identidad Socialista —el cual pertenece Pamela Penella—, Rivas aclara que son sectores claros dentro del PS, ya que el MIS corresponde a una base del «Colectivo» —que se escindió luego del Congreso de Concepción, en 1998.

Aunque no es muy conocido, la lista que el MIS presentó para dirigir el partido cuenta con la participación de socialistas como Carmen Lavo, Edgardo González y Mireya García, además de grupos jóvenes del partido.

—¿Cuáles son los postulados del MIS?

—Queremos rescatar algunos elementos básicos del PS, que tienen que ver con su posicionamiento político y su funcionamiento interno. El partido debe tener una posición más clara y definida en cuanto a la democratización del país, es decir, las reformas constitucionales. También debe hacerse una profunda reforma al sistema

## SUS CONTACTOS CON LA RESISTENCIA INDÍGENA

Aunque niega tener vinculaciones con el movimiento mapuche —como se dijo luego de que recibiera en la embajada chilena en Canadá a representantes del movimiento de resistencia indígena canadiense—, Rivas considera que el conflicto que afecta a este pueblo no ha sido llevado de buena manera.

—¿Cómo fue su contacto con la resistencia indígena en Canadá? —Lo que ocurrió fue que en una oportunidad los representantes de los pueblos indígenas canadienses me pidieron una audiencia como embajador. Se los di, pero cuando informé a Berrizbeitia me contestaron que era un riesgo muy grande porque se podían tomar la embajada. Consideré que no era oportunuo rechazar la entrevista por eso y tuve razón, porque tuvieron un comportamiento ejemplar. Pero diré ahí se armó el cuento de que yo tenía vínculos con los indígenas de Canadá.

—También se afirmó que tú tenías relaciones con indígenas chilenos, entre ellos Luciano Hualcamán...

—Lo vi tanto un par de veces en mi vida, estuve con él en una marcha hace un par de años atrás, pero no tengo mayores vínculos.

—¿Cómo considera que se ha tratado el conflicto mapuche?

—Es un tema que se ha ido haciendo cada vez más complejo por la imposibilidad de llegar a acuerdos mínimos. No estoy de acuerdo en la inmovilización total, pero hay que respetarlas las tierras, la cultura, las tradiciones y también ayudarlos a integrarse. Además la Comisión debe ser reformada. ■

económico, no debe aplicarse de manera tan brutal e indiscriminada el sistema neoliberal. En términos políticos el PS debe tener una influencia mayor en el gobierno, no crímos en el suprapresidente.

—Y cómo expresa —con una tendencia que no es muy conocida— competir contra candidatos como Juan Bustos o Carilo Faccioli?

—Lo que se dio en el Congreso puede repetirse en el Comité Central. Allí la Nueva Izquierda fue la mayoría, pero por ejemplo, con la votación secreta que se hizo para elegir al TS, se eligieron otras personas. De ellas, cinco eran de la Nueva Izquierda, tres del MIS y la restante dos. Es sólo una. Hoy las tres tendencias más grandes dentro del PS son la Nueva Izquierda, la integradora y el MIS. Mis trescientos, si bien tiene bastante influencia, todavía faltan numerosa. Por eso creo que podemos tener una buena representación en el comité central.

**“La Mesa de Diálogo no ha ayudado a la reconciliación”**

Hasta 1973 nunca fue un militante destacado dentro del PS, pero desde el golpe militar comenzó a colaborar activamente en la clandestinidad, aunque afirma que sólo lo hizo como médico y no como dirigente. Recién en 1985 fue elegido miembro de la comisión política, y el 95 postulado a la presidencia del partido, sacando sólo un 7% de los votos.

Rivas considera que la actual directiva del PS “no lo ha hecho mal. Lo que pasa es que a Núñez le ha costado mucho trabajo: la primera y segunda vuelta, la constitución del nuevo gobierno, el tema Pinatchet. Desde ese punto de vista, han actuado en forma adecuada. Los errores que ha cometido son producto de la coyuntura. Por ejemplo, no haber informado vínculos con el gobierno y dentro de los DIO-III, no estoy de acuerdo con la Mesa de Diálogo, porque no ha ayudado a la reconciliación”.

—Pero no considera que ayudó a obtener información sobre los cuerpos de detenidos desaparecidos, que de otra manera no se hubieran encontrado?

—Eso ha sido un hecho positivo, pero los fundamentos doctrinarios en los que se basó son equivocados, porque se dicen cosas que no son ciertas, como atribuir a la UP una responsabilidad igual a la que predejeron el golpe de Estado.

—Ni reconoce responsabilidad de la UP en el golpe militar?

—Se cometieron errores que provocaron conflictos sociales e indudablemente esa responsabilidad le cae a la UP, no puedo negarlo, pero esa responsabilidad es en los hechos políticos de septiembre del 73 y no en los elecciones que tuvo el golpe militar. ■

# Francisco Rivas retorna al PS, ahora postula a la presidencia

**[artículo] Karen Trajtemberg**

**AUTORÍA**

Autor secundario: Trajtemberg, Karen

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Francisco Rivas retorna al PS, ahora postula a la presidencia [artículo] Karen Trajtemberg. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)